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! ! ! !前不久，舟山市副市长王志忠
在沪宣布，舟山和位于南汇新城镇
的滴水湖之间，将开通水上飞机，单
程仅需 !"分钟。这一酝酿数年的项
目选择在自贸区满月之际宣布，彰
显周边省市对自贸区“热辐射”临港
地区的看好以及积极参与其发展的
迫切愿望。

复旦大学金融研究中心主任孙
立坚指出，行政运行模式巨变、行政
办事效率提高将成为未来临港的一
大亮点，对港口产业深化发展极为有
利，将使港口功能发挥到极致。优越
的地理位置、货物往来的减税政策、
完善的国家监管体系、发展成型的服

务业等因素相互综合，使临港具备了
得天独厚的自贸区扩区优势，相互配
套的港口、城市和产业三者有机结合
起来，又会进一步推动自贸区发展和
港口都市化。

几年前，临港就提出打造“健康
之城”、“绿色之城”、“智慧之城”目
标，但因为地处远郊、社会配套零基
础、在上海开发区中前所未有的 #""

平方公里超大面积等种种劣势，使得
其常住人口历经多年仍不足 $万。临

港管委会党组成员、综合计划办主任
汤文侃认为，产业是城市发展的基
础，城市是产业发展的载体，两者必
须相伴而生，产城割裂造成的“空
城”、“睡城”势必变革。
目前，临港正借自贸区东风，进

一步强化产城融合。滴水湖畔的软件
园已引入 #% 家企业，&%' 名工程师
将入住办公。即将列入国家一级渔港
的芦潮港远洋渔港，将为上海水产业
的发展和丰富市民的菜篮子做出积

极的贡献。上海极地海洋世界项目、上
海国际影视城项目、上海天文馆等重
大功能性项目也将尽快落地，力争与
现有的滴水湖、航海博物馆、上海鲜花
港等形成组合拳，在 !"()年形成年接
待游客达 )""万人次的规模。同时，重
点商务集聚区建设将启动，城市公共
服务和商务商贸功能也将进一步完
善，以上海中学、六院为代表的优质
教育、医疗等资源陆续建成。

本报记者 孙云

! ! ! !近日，亚洲邮轮业界影响力最强
的年度盛会———第八届中国邮轮产
业发展大会暨国际邮轮博览会在宝
山举行，来自美国、英国、德国、日本、
菲律宾、香港、澳门、台湾等 (&个国
家和地区的代表和北京、上海、天津、
浙江等 !%个省市的政府官员、专家
学者和业界人士出席。宝山区主动对
接自贸区建设，努力打造邮轮门户港
的具体设想，成为与会者关注的焦
点。在宝山滨江设立专门针对邮轮游
客的免税品展示交易中心，以及在吴
淞口引入欧美和环球长途航线，成为
最热点。
今年 %月，交通运输部与上海市

政府联合发布的关于落实《中国（上
海）自由贸易试验区总体方案》加快
推进上海国际航运中心建设的实施
意见中首次提到，鼓励发展邮轮产业
经济，支持上海邮轮母港建设。

目前宝山正研究中国邮轮旅游
发展实验区对接自贸区的设想路
径———如在自贸区内与境外邮轮公
司合作组建邮轮服务企业；重点在邮
轮旅行社、邮轮人才培训、邮轮人才
中介机构、邮轮物资供应等领域开展

合作；借鉴境外邮轮服务企业的市场
运作经验，积极延伸邮轮产业链，提
升上海邮轮产业的发展能级。同时，
将自贸区总体方案明确的“允许在特
定区域设立保税展示交易平台”等政
策，延伸到宝山滨江地区，设立专门针
对邮轮游客的免税品展示交易中心。

宝山区主动服务对接自贸区建
设，将着力培育邮轮港口服务、邮轮
公司总部等功能，吸引集聚以邮轮服
务为核心的“三游”（邮轮、游艇、游

船）企业，努力把滨江带地区打造成
为中国邮轮产业发展的先行区域和
“上海长滩”，最终成为中国乃至亚
洲邮轮门户港。宝山还将在示范区
内探索多种形式的便捷通关方式，
争取 *'小时过境免签政策的延伸，
并在区内设立免税店和离港退税
点。邮轮线路方面，除了东北亚日韩
航线和东南亚香港航线，今后乘客
还能在吴淞口乘坐引入的欧美和环
球长途航线。 本报记者 郭剑烽

! ! ! !据了解，中国是蔡司集团目
前在亚太地区增长最快的市场。
(%%%年和 !+"*年，卡尔蔡司先后
在外高桥保税区新发展园区投资
成立了蔡司光学仪器（上海）国际
贸易有限公司和蔡司工业测量技
术（上海）有限公司两家全资公
司，!"(!年又成立了蔡司中国区
创新与研发中心。

这个由全球光学和光电行业

巨头蔡司投资设立的中国地区总
部项目，从开始筹备到开工建设，
经历了层层“升级”。

今年 * 月 () 日，蔡司旗下
的蔡司上海与当时的上海综合
保税区管委会、外高桥集团和新
发展公司，共同签署总部项目谅
解备忘录。经上海市商务委员会
认定后，蔡司上海升级为管理型
跨国公司地区总部，集中管理蔡

司在中国地区的蔡司工业测量
技术 ,上海 -有限公司、蔡司科技
,苏州 -有限公司、卡尔蔡司夹具
系统（长春）有限公司、卡尔蔡司
光学（广州）有限公司和蔡司远
东有限公司等 & 家企业，成为在
中国地区履行管理和服务职能
的唯一总机构。

(个月之后，蔡司就与外高桥
新发展公司签署了中国地区总部

物业定制及租赁合同，标志着蔡
司中国地区总部项目迈出了实质
性的一步。不久，蔡司就对蔡司上
海增资 ('+万美元。增资后，蔡司
上海的注册资本将由增资前的 !+

万美元增加为 !++万美元。
蔡司方面表示，中国地区总

部运营后，其在中国业务的整个
流程会加快，物流也会变得更加
高效。通过业务整合和销售增长，
预计未来 &年内销售收入的复合
年增长可达 (&.。

! ! ! !近日，上海硬
笔画家学会组织一
批著名硬笔画家来
到自贸试验区写生
创作，这是自贸试
验区迎来的首个实
地写生画家团队。
这批画家中包括陈
燮君（上海博物馆
馆长）、陈逸鸣（留
美画家）、李源德
（上海硬笔画学会
副会长）等。
画家们在参观

了新发展园区、国
际艺术品交易中

心、外高桥国际文化艺术发
展公司和昌德国际会所后，
选取一些标志性场所写生作
画，陈燮君的油画《自贸区海
关五号门》，张安朴的钢笔水
彩画《远眺自贸区自由港》，
杨顺泰的水彩画《新发展公
司办公楼》，杨秉辉的钢笔画
《自贸区管委会大楼》，张传
武的长卷画《自贸区金融一
条街》等，各展风采。意犹未
尽的画家们表示，将择日再
到自贸试验区写生创作。
本报通讯员 赵申生

记者 宋宁华

自贸区挂牌后首个跨国公司中国总部项目开工

一家先来 一批后到
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! ! ! !在近日举行的复旦
大学自贸论坛上，学术界
专家就“自贸区与人民币
国际化”等话题为中国
（上海）自由贸易试验区
献策、把脉。

也许你没有注意过
历史上一个有趣的现象：
当英国的经济实力已经
无法和美国相提并论，英
镑又不是国际上广泛使
用的货币时，伦敦依然是
一个第一流的国际金融
中心城市。复旦大学特聘
讲座教授、美国加州大学
戴维斯分校经济系教授
胡永泰以这个例子来说
明，要成为国际金融中
心，制度安排是非常重要
的，会使金融资源配置效
率变得很高。
上海自贸区会不会成

为第二个香港？这是最近
有关自贸区讨论中比较热
门的一个话题。国泰君安
证券首席经济学家林采宜
给出的答案是否定的。她
认为，上海如果选择内外
分离的离岸金融中心模
式，大胆尝试金融改革开放的各项措施，
中国（上海）自由贸易试验区的前景不可
估量，其人民币离岸业务的规模和影响力
将大大超过香港。她举了个数字：上海企
业 !+(!年企业债发行量达到 !#/#!万亿
元人民币，远高于香港同期 */)万亿港元
的发行量。实体经济的发展需要资金的
支持，人民币汇率的平稳上涨预期和内
外资金成本差额，将带来大量的融资需
求和资金匹配。香港的人民币在离岸市场
流通较为自由，但回流机制存在瓶颈。而
上海离岸金融中心成立伊始就没有这种
先天缺陷。广阔的经济腹地和金融腹
地是其各项业务蓬勃发展的基础。
复旦大学经济学院院长、复旦大学

上海自贸区综合研究院院长袁志刚认
为，当今全球化最重要的特征是资本的
全球化，以跨国公司为载体的资本流动
实际上已成为新一轮全球化的主要动力
机制。中国（上海）自贸试验区诞生的目
的就是通过开放倒逼改革，融入经济全
球化，打造中国经济的“升级版”。

本报记者 陈杰
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开通水上飞机 临港借港起飞

中国!上海"自由贸易试验区正带动跨国公司进一步升级其

中国总部的地位! 近日"蔡司中国地区总部项目在外高桥新发

展园区正式开工建设"这也是自贸试验区挂牌后首个开工建设

的中国地区总部项目! 该项目计划将于 #$%&年 '月竣工!

! ! ! !事实上，自贸试验区挂牌后，
已经对很多跨国公司产生强烈的
吸引力，不少公司正在观望新政策
和具体实施细则的出台，并考虑是
否将更高能级的大中华区总部、亚
太区总部以及研发、营运、服务、结
算等功能性中心落户上海。

而培育区内跨国公司成为统

筹国内、国际市场，统筹在岸、离岸
业务，统筹贸易、物流和结算功能
的亚太区营运中心和营运总部也
成为外高桥集团目前的重要任务。

在外高桥发布的公告中曾表
示，将通过定向增发方式，筹集不
超过 !0亿元资金，用于上海自贸
区跨国公司地区总部亚太分拨中

心、专业物流中心、高端现代服务
业、功能性贸易等 &大平台的建
设。其中，卡尔蔡司项目属于自贸
区五大平台中“跨国公司地区总
部平台”的项目之一。

据悉，外高桥保税区内已经
集聚了 #& 家地区总部和 $%0 家
营运中心（功能性总部），其中 #$

家（截至 !+$! 年末）被上海市认
定为区域性地区总部。而外高桥
集团近期也正通过走访区内企
业、拜访其总部高层、梳理客户需
求等举措，配合有关政府职能部
门制定的扶持政策，力争今年年
底前首批 !+ 家跨国公司亚太营
运商成功签约。

! !本报记者 宋宁华

通讯员 杨珍莹

从筹备到开工 层层“升级”

筹集27亿元 建设5大平台
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